
Senadores regionales se 
dividen por retiro de fondos

TANTO DEL GOBIERNO COMO DE LA OPOSICIÓN HAY OPINIONES CONTRAPUESTAS

Diferencias entre oficialismo y 
oposición están marcadas. 
Beneficio para chilenos 
versus el cuidado del sistema de 

pensiones marcan las opiniones 
de los senadores de la Región, 
quienes deberán votar hoy en la 
Sala general de la Cámara Alta. 

Desde la oposición existe opti-
mismo sobre la aprobación del 
proyecto, puesto que existiría el 
cuórum necesario para legislar 

la moción. Esto, porque al 
menos cuatro senadores del ofi-
cialismo anunciaron que vota-
rán a favor del retiro de fondos. 

Desde el oficialismo fueron enfá-
ticos en que harían todo lo posi-
ble por generar propuestas alter-
nativas.

Proyecto se votará hoy en la sala del Senado y contaría con aprobación de parlamentarios del oficialismo.

POLÍTICA PÁG.4

FOTO: CEDIDA

CIUDAD PÁG.6

El dispositivo desarrolla-
do por la Universidad de 
Concepción y Asmar fue 
presentado por los 
ministros de Defensa, 
Salud y Ciencia. Ahora 
comenzará el proceso 
de fabricación y escala-
miento.

Presentan 
ventiladores 
mecánicos 
desarrollados 
en Chile

CIUDAD PÁG.8

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁG.9

Plan “Paso  
a Paso” no 
tendrá 
asignaciones 
extras para su 
financiamiento

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

¿Necesita 
ayuda estatal? 
Sí o sí debe 
anotarse en  
el Registro 
Social de 
Hogares

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

EDITORIAL: UNA RELACIÓN MÁS JUSTA ENTRE EMPRESAS Y CONSUMIDORES

DEPORTES PÁG.15

Sin ingresos,  
gimnasios 
luchan para 
no sucumbir 
a la crisis 
sanitaria 
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JAIME TOHÁ  
Diputado de la República

Hace 49 años, el gobierno de 
Salvador Allende con el apoyo 
transversal del Congreso Nacio-
nal, nacionalizaba la propiedad 
del cobre. Este hito en la historia 
chilena, marcaría profundamen-
te el devenir económico y social 
del país, y sería el hecho político 
que construyó en la conciencia 
ciudadana por vez primera, que 
la propiedad y administración de 
sus recursos naturales era no solo 
posible, sino además necesaria.  

El año 1920, Chile apenas tenía 
el 11.2% de la propiedad del co-

década de los 60’ en la industria 
cuprífera empezó a requerirse un 
incremento productivo del mine-
ral y comenzó la exigencia de re-
finación completa del cobre en 
nuestro territorio, lo cual trajo 
enormes ganancias para el país. 
Ello desembocaría en la naciona-
lización de la gran minería del 
cobre el 11 de julio de 1971, me-
diante la ley 17.450 que Salvador 
Allende y el Parlamento unáni-
memente hicieron posible con el 
concurso de un país completo. 
Ese día nombrado con justicia, 
como el de la “Dignidad Nacio-
nal”, hoy nos interpela. Aquel ejer-
cicio de dignidad nacional de 
hace 49 años nos debe hacer ver 
como una posibilidad cierta que 
Chile haga efectivo para la mine-
ría del Litio, aquello que el Presi-
dente Allende dijera con motivo 
de la nacionalización del cobre: 
“Chile va nacionalizar el cobre en 
virtud de un acto soberano. Acto 
soberano que, incluso, está consa-
grado en las resoluciones de las 
Naciones Unidas, que establecen 
que los países tienen derecho a na-
cionalizar sus riquezas básicas”.

bre, y en el salitre alcanzaba a 
una cifra del 55.4%. A contar de 
1925, el salitre comenzaría un re-
troceso, y el cobre un ascenso 
importante, lo cual se vería re-
frendado con la apertura de El 
Teniente y Chuquicamata en los 
años siguientes. Chile adquiría 
una presencia en el mercado cu-
prífero mundial cada vez de ma-
yor importancia.  

Radomiro Tomic, en su libro 
Testimonios (1988) nos recorda-
ba que el Congreso Nacionalel 
año 1950 había comenzado a ha-
cer un diagnóstico acerca de 
cómo operaban y qué políticas 
usaban hasta ese momento, las 
compañías norteamericanas, po-
niendo énfasis en el papel que ju-
garon los senadores Salvador 
Allende y Eduardo Frei Montalva 
en dicho análisis.  

Así, por más de dos décadas, el 
trabajo de los sectores políticos 
progresistas formó convicción en 
la ciudadanía y en los demás sec-
tores políticos, de hacer realidad-
que el cobre volviera a manos 
chilenas.  

De esta forma, a mediados de la 

Aquel ejercicio de 
dignidad nacional de 
hace 49 años nos debe 
hacer ver como una 
posibilidad cierta que 
Chile haga efectivo 
para la minería del 
Litio su 
nacionalización.

Un nuevo día para  
la dignidad nacional

Diario Concepción
Dirección:  Cochrane 1102, Concepción    
Teléfonos:  (41) 23 96 800 
Correo:  contacto@diarioconcepcion.cl     
Web:  www.diarioconcepcion.cl - Twitter: DiarioConce  

Oficina Comercial en Santiago: (2) 23350076  
Suscripciones: 600 8372372  opción 2 
Declaración de intereses en www.grupocopesa.cl/declaracion 
Copesa Impresores S.A., la que sólo actúa como tal.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción 
Directora: Tabita Moreno Becerra 
Editor General: Silvanio Mariani 
Gerente General y Representante Legal: Mauricio Jara Lavín 

ANDRÉS CRUZ CARRASCO 
Abogado, magíster Filosofía Moral

Todos nos sostenemos en nues-
tros vínculos. Por muy endebles 
que estos sean, más aún en contex-
tos determinados por la rivalidad 
competitiva y el consumo solitario 
de bienes. No puede sorprender-
nos entonces que para resistirnos 
a que se produzca una explosión 
del “nosotros”, buscando refugio 
en una galaxia de afinidades en 
las que podamos reflejarnos. Es 
una disociación que se alza para 
defenderse de otra forma de diso-
ciación, que es individualismo eco-
nomicista extremista con visión 
de corto plazo de carácter consu-
mista. Es un intento desesperado 
por reconstruir un espacio en el 
que el otro deja de ser un adversa-
rio. Pero dentro de una estructura 
disociada de carácter homogéneo, 
podemos, por desencanto y moles-
tia, replicarnos como única ver-
dad, como nuestra excluyente rea-
lidad, empujando fuera a todo lo 
diferente, expulsando lo que nos 
aparece como una amenaza, aun-
que no exista evidencia al respec-

de ser felices”. Los otros, los que 
pueden ser distintos de los que 
consideramos “nosotros”, no pue-
den ser tenidos como una fuente de 
complicaciones ya que por sus di-
ferencias nos confieren la posibili-
dad de reconocernos como parte 
de una sociedad plural heterogé-
nea y no como una pluralidad de 
pequeñas sociedades homogéneas 
que están condenadas a compartir 
el mismo espacio.         

to. Nos hacemos “clones”, como 
uno más de los iguales de un gru-
po, donde la disidencia es severa-
mente castigada y en el que se per-
mite, por considerarse lícito, toda 
conducta desplegada contra quien 
puede ser un oponente o quien de-
safíe las posiciones asumidas por 
estos nuevos y atomizados grupos 
extremistas como dogmas únicos 
y válidos. Negando que convivir 
con semejantes implica necesaria-
mente tener que tolerar a un “otro”, 
de quienes debemos aceptar sus di-
ferencias, erradicando toda forma 
de amedrentamiento. Lo contra-
rio no sería más que abdicar ante 
los absolutismos moralistas o po-
líticos, de cualquier color, renun-
ciando al pluralismo democrático, 
observando siempre al prójimo 
como un potencial rival sin poder 
liberarnos de la desconfianza. De 
allí lo paradojal, en el sentido que 
una explosión de pequeños gru-
pos que puedan alegar identida-
des especiales nos pueda conducir 
a un repliegue del sentido de lo co-

munitario, percibiendo sólo ame-
nazas en quienes puedan ser con-
cebidos como diferentes. Cuando 
se nos somete a las similitudes per-
fectas, comenzamos a percibir las 
diferencias como un riesgo. Desa-
parecen los colores y nos ciega un 
gris impecable que deviene un 
ideal. Según Jacques Généreux: 
“Una vida encerrados entre clones 
nos evita ciertamente lidiar con la 
diferencia pero también nos impi-

De clones y pluralismo

La Seremi de Salud del 
Bío Bío confirmó que a las 
21:00 horas de este lunes 
se registró un total de 100 
muertes confirmadas por 
Covid-19 en la Región.  

La cifra corresponde a 
los fallecidos válidos por el 
Departamento de Estadís-
tica e Información en Sa-
lud, Deis, en base a infor-
mación del Registro Civil e 
Identificación. 

Asimismo, se reporta-
ron 105 nuevos casos po-
sitivos, lo que genera un 
total de 9.696 contagiados 
en el Bío Bío. 
 
 
Segegob Biobío 
@Segegob_Biobio 
“Según el último reporte 
entregado por el @ministe-
riosalud, la Región del 
#Biobío mantiene 1.316 
casos activos de #Covid19 
y 100 fallecidos. Cordón 
sanitario para #Lota y 
#Coronel se mantiene vi-
gente. Todas las personas 
mayores de 75 años deben 
cumplir cuarentena total”. 
 
Pablo Becerra 
@pcbecerra 
“La Región del Biobío al-
canzó los 100 fallecidos 
por Covid-19 y registró 
105 casos nuevos, totali-
zando 9.696 contagios 
durante la pandemia. 
1.316 casos se consideran 
activos”. 
 
Carlos Valenzuela 
@cvalenzuelae 
“#Covid19: Hay 95 ventila-
dores mecánicos disponi-
bles en la Región del Bío 
Bío, indica el Seremi de 
Salud, Héctor Muñoz”. 
 
Miguel Martínez 
@miguelon_conce 
“Desde marzo a la fecha. 
La Región del Bío Bío ya 
ha sumado cien (100) fa-
llecidos por Covid-19 coro-
navirus. 100 fallecidos”.

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Hace poco más de un mes que el Sernac lanzó 
la plataforma “Me Quiero Salir”, una iniciati-
va que busca terminar con malas prácticas en 
los contratos entre empresas y consumidores.  

En simples, la plataforma elimina las trabas que impedían 
a una persona renunciar a contratos con proveedores de 
servicios. En una primera etapa, la herramienta está fo-
calizada a los servicios de telecomunicaciones, como te-
lefonía, internet y televisión por cable. 

De hecho, es notorio que algunas empresas, en espe-
cífico las de telecomunicaciones, entregan facilidades 
para contratar sus productos, pero a la hora de que el 
cliente quiere cesar el contrato, se encuentra con una 
serie de limitaciones. Las empresas de telecomunicacio-
nes lideran los reclamos en esta materia, puesto que sue-
len ofrecer facilidades para captar nuevos clientes, pero 
también obstáculos para el consumidor interesado en 
desvincularse de estas compañías. Quien no se ha en-
frentado a una larga espera en la línea telefónica, des-
víos a otras áreas y ejecutivos, llamadas que se cortan, 
compleja devolución de aparatos en sus oficinas, hora-
rios reducidos de atención y otras trabas que probable-
mente son técnicas que utilizan los proveedores para 
dificultar la evasión de clientes. 

La herramienta moderniza la relación comercial en-
tre estas empresas y sus clientes. Con sólo manifestar su 

Una relación más justa entre 
consumidores y empresas

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Cobro excesivo de electricidad  
 

Señora Directora: 
Es inconcebible que en plena pan-

demia las empresas de energía eléc-
trica mantengan medidas como el 
Límite de Invierno, que castigan a los 
usuarios con un mayor cobro por 
servicio. Son más de 35 mil las de-
nuncias en la SEC por cobros excesi-
vos, con diferencias que superan el 
300%, muchas veces no justificadas.  

Estamos en una crisis sanitaria y 
económica, que trae un sobreconsumo 
por confinamiento. No es justo para la 
población ser castigados por medidas 
que el propio gobierno propicia.  

 
Jaime Monjes Farías 
 
Plan Paso a Paso 

 
Señora Directora: 

La OMS nos indica que mientras la 
positividad sea mayor al 10% no es 
recomendado disminuir los grados 
de desconfinamiento. Al liberar la 
movilidad ciudadana aumentará el 
número de susceptibles, incremen-
tándose nuevamente la carga al siste-
ma de salud. 

Para evitar rebrotes, hay que con-
tar con un plan de trazabilidad efecti-
vo. Sin trazabilidad, sin testeo masi-

vo, sin seguimiento de casos ni aisla-
miento de estos, el plan no será exito-
so y se torna peligroso avanzar en un 
desconfinamiento. 

Para tener éxito, es necesario eva-
luar los indicadores epidemiológicos 
de trazabilidad, que el nivel central de 
la vigilancia epidemiológica (MINSAL) 
debe entregar.   

 
María Jesús Hald 

 
Bandas tributo  

 
Señora Directora: 

En el mundo, y también en Chile, 
existen muchas agrupaciones musi-
cales que han tomado el camino de 
emular a grandes grupos musicales 
de la escena mundial, son las llama-
das bandas tributo. 

Sus shows muestran sorprendentes 
resultados, en el parecido asombroso 
de la voz del “Frontman”, en el sonido 
instrumental y en la puesta en escena, 
sus conciertos, antes de la pandemia 
actual, eran bien concurridos y tam-
bién cuentan con sus seguidores. 

En resumen, estas bandas tributo, 
surgen por  la admiración por el grupo 
original, por el gusto de sus canciones 
y el  “sentirse en los zapatos de sus ído-
los”, al menos mientras dure el show. 

Tal vez, la historia soñada de Arnel 

Pineda, quien en el 2006  en Filipinas, 
era  parte de una banda tributo del 
grupo Journey, imitando a Steve Pe-
rry, ocurrió que sus presentaciones 
fueron vistas en internet, por Neal 
Schon, guitarrista de la banda origi-
nal “Journey”, quién le envía una in-
vitación a Pineda, para una audición, 
obviamente éste pensó que era una 
broma de aquellas, pero era una  
gran verdad, viajó, hizo la prueba y 
quedó asumiendo el difícil puesto de 
Steve Perry, un dato, la primera gira 
de Journey con Arnel Pineda de can-
tante fue al Festival de Viña del año 
2008, lo anterior demostró, que es 
posible partir en una banda tributo y 
terminar asumiendo el rol de su ído-
lo en la banda original, con toda se-
guridad el sueño del pibe. 

Sean muy bienvenidas las Bandas 
Tributo, por mantener vivo el espíritu 
de míticos grupos musicales,  que el 
tiempo y las desavenencias entre sus 
miembros terminaron con sus exitosas 
carreras musicales, porque  mientras 
duran sus shows, nos parece estar 
viendo de verdad, a los Brian Johnson, 
James Hetfield, John Fogerty, John Len-
non, Paul Mc Cartney, y por qué no a 
Arnel Pineda, que ya entró en la galería 
de los imitados. 

 
Luis Enrique Soler Milla 

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

intención de cancelar el contrato, llenando un formula-
rio, el consumidor puede poner término al servicio, sin 
mayores trámites. Una vez realizada la solicitud por 
parte de los consumidores, las empresas de telecomu-
nicaciones tendrán un día hábil para cumplir con la so-
licitud. En caso contrario, estarían cometiendo una in-
fracción al Reglamento de Telecomunicaciones y a la Ley 
del Consumidor, lo que deberá ser sancionado con mul-
tas que van entre las 5 y 1.000 UTM (entre los $252 mil 
hasta los 50 millones de pesos). 

Así, “Me Quiero Salir” tiene como objetivo promover 
una relación más justa entre los consumidores y las em-
presas. Después de las firmas de telecomunicaciones, se 
incorporarán a la plataforma las compañías de retail fi-
nanciero y, se supone, se avanzará hacia los rubros de ma-
yor importancia para los consumidores. En estos tiempos 
de crisis sanitaria con efectos económicos, era más que 
necesario establecer mecanismos que protejan a los con-
sumidores frente a abusos del mercado.

En estos tiempos de crisis 

sanitaria con efectos económicos, 

era más que necesario establecer 

mecanismos que protejan a los 

consumidores frente a abusos del 

mercado.

¡
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Tras el retiro de fondos fue 
una de las indicaciones 
rechazadas.

Cobro de 
impuestos 

senador por La Araucanía 
presentó problemas de 
salud durante la comisión. 
Pese a ello, garantizó su 
votación en la sala.

Francisco 
Huenchumilla

“Porque las autoridades han sido enfáticas en informar que es la manera más propicia para evi-
tar contagios, si nos quedamos en nuestros hogares, existe la posibilidad de no contraer el virus 

y olvidar esta pandemia”.

Karen Hinstz, directora Kolping ONG.

#MeQuedoEnCasa

PROYECTO DE LEY SE VOTA HOY EN SALA

Senado vive 
jornada clave  
para retiro 
excepcional 
de fondos 
previsionales 

 FOTO: AGENCIA UNO

Diferencias entre oficialismo y oposición 
están marcadas. Beneficio para chilenos 
versus el cuidado del sistema de 
pensiones marcan radicales opiniones.

Tras sortear la Comisión de Cons-
titución y ser aprobado de manera 
estrecha, el proyecto de retiro ex-
cepcional del 10% de fondos previ-
sionales está listo para ser votado en 
la sala del Senado. 

Pese a que, según la encuesta Ca-
dem, el 86% de las personas consul-
tadas está de acuerdo con hacer 
uso del derecho a retirar el 10% de 
sus fondos, desde el oficialismo aún 
no existe pleno convencimiento de 
que esta medida sea la adecuada 
para afrontar la crisis económica 
que se instaló como consecuencia 
de la pandemia por Covid-19. 

Desde la oposición existe opti-
mismo sobre la aprobación del pro-
yecto, puesto que se asegura existi-
ría el cuórum necesario para legis-
lar la moción. Esto, porque al 
menos, cuatro senadores del oficia-
lismo han anunciado que votarán a 
favor del retiro de fondos. 

“Estamos contentos y optimistas 
porque tenemos la certeza de que se 
aprobará el retiro del 10%. Eso es 
irreversible, así como lo es el térmi-
no de las AFP. Estamos dando los 
primeros pasos en un camino ya 
iniciado para el fin de las AFP. Ya de-

jamos en evidencia que este mode-
lo no es intocable y deben ser trans-
formadas absolutamente”, dijo el 
senador Alejandro Navarro (PRO). 

Agregó que en el Senado están 
conscientes de que se producirá 
una reacción de los grandes gru-
pos económicos tras el retiro de los 
cerca de US$20 mil millones, pero 
que como Parlamento tienen la 
obligación de generar un sistema 
que sea mucho más amigable en 
materia de pensiones. 

Hace algunos días, el senador Fe-
lipe Harboe (PPD) también asegu-
ró su apoyo al retiro de fondos. Aun-
que, aseguró que debía ser mejora-
do porque no es una buena política 
pública. Pese a esta aseveración, in-
dicó que su voto sería favorable “por 
el actuar indolente del gobierno”. 

 
Oficialismo se opone 

Desde que comenzaron a rondar 
las informaciones en relación a un 
proyecto de este tipo, desde el go-
bierno y el oficialismo fueron enfá-
ticos en que harían todo lo posible 
por generar propuestas alternati-
vas que evitaran recurrir al retiro 
anticipado de fondos de pensión. 

Se presentaron varias medidas, 
sobre todo, para la clase media, pero 

no fueron suficientes porque esta-
ban destinadas a un sector especí-
fico de la población. 

Ante la inminente aprobación del 
proyecto, la presidenta de la UDI, 
Jacqueline van Rysselberghe, hizo 
un llamado a que el Ejecutivo eva-
lúe la herramienta constitucional 
para que no se promulgue. 

Comentó que “que es un proyec-
to que usa un resquicio de la iz-
quierda para poder avanzar, una 
triquiñuela; no puede consagrarse 
como mecanismo legislativo”. 

Agregó que están conscientes que 
existe una gran probabilidad de que 
la moción tenga el cuórum necesa-
rio para ser aprobada, pero que “no 
es la mejor medida para sanar la cri-
sis económica”. 

Una opinión similar tuvo el sena-
dor Víctor Pérez, quien durante el 
debate en la Comisión de Constitu-
ción dijo que, “un nuevo sistema de 
pensiones sería rechazado de igual 
manera por todos los chilenos”. 

“Este proyecto es para debilitar 
al gobierno y no para ayudar a 
quienes se han visto afectados eco-
nómicamente por la pandemia. 
Debemos buscar soluciones en 
conjunto con el gobierno”, comen-
tó el senador. 

De no mediar inconvenientes, du-
rante esta jornada se llevará a cabo 
una deliberación que podría bene-
ficiar a millones de chilenos.

Daniel Núñez Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PROYECTO CUENTA 
con al menos 28 votos 
para su aprobación. De 
no existir problemas, hoy 
debiera tener resultados 
favorables. 

Indicaciones no tuvieron grandes cambios

Una vez que el proyecto salió de la Cámara de Dipu-
tados, fue analizado y se presentaron 15 indicaciones 
en la Comisión de Constitución. Pese a que se discutie-
ron una por una, no hubo grandes cambios. Por ejem-
plo, se aprobó incluir a pensionados en el retiro y a 
quienes tienen remanentes de rentas vitalicias. 

Además, se dio el visto bueno para que quienes quie-
ran retirar sus fondos tengan un plazo de 365 días a 

partir de la jornada en que se promulgue la ley. 
También se aprobó que los fondos no serán embar-

gables y sujetos a acciones judiciales, a excepción 
de quienes tengan deudas en relación a pensiones ali-
menticias. 

Las modificaciones indicadas estuvieron orientadas 
a temas menores como la redacción de los artículos y 
definición de conceptos dentro de los artículos.
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Producto de la pandemia, el 
tradicional discurso ante el 
Congreso fue reprogramado 
para el 31 de julio.

Cuenta pública 
presidencial

40
organizaciones sociales, 
sindicales, territoriales y 
dirigentes conforman la 
Mesa Social Covid-19.

“Es un hecho que la 
Región cambió”

INTENDENTE GIACAMAN ENTREGA CUENTA PÚBLICA ONLINE:

Una de las muchas situaciones 
que han complicado a la admi-
nistración pública durante la pan-
demia han sido las cuentas públi-
cas que, por ley, cada autoridad 
debe entregar a la comunidad. 
Así, por ejemplo, algunos munici-
pios han optado por utilizar sus 
paginas web o las redes sociales 
asociadas a ellas. 

No obstante, 
particular ha sido 
el caso del inten-
dente, Sergio Gia-
caman, que en su 
segundo año a 
cargo de la Cuen-
ta Pública regio-
nal no había po-
dido concretarla, 
pese a que incluso 
estaba agendada 
vía Facebook a fines de mayo. Fi-
nalmente, la máxima autoridad 
cumplió con la tradicional cere-
monia el día de ayer. 

Y ya al inicio de su exposición, 
Giacaman dejó en evidencia que 
no eludiría los dos grandes temas 
que, fortuitamente, han estado pre-
sente en sus 13 meses de gestión: el 
estallido social iniciado en octu-
bre del año pasado y la pandemia 
por Covid-19, que aún ocupa a las 
autoridades de gobierno. 

En efecto, porque si bien es cier-
to buena parte de la hora 22 minu-
tos que dura su exposición (que 
está disponible en las redes socia-
les del Gobierno Regional), se cen-
tró en la ejecución de recursos sec-
toriales (Obras Públicas, Vivienda, 
Turismo, Gobierno, Energía, Desa-
rrollo Social, etc.), hubo espacio 
para abordar los dos grandes te-
mas que han copado la agenda. 

De hecho, dijo que la pandemia 
había obligado a cambiar el rumbo 
(junto con la Estrategia de Desarro-
llo Regional), pero al mismo tiem-
po implicaba el desafío de recono-
cer el “temple del que estamos he-
chos”. Al mismo tiempo, realizó un 
llamado a quienes han sido, parti-

Con énfasis en obras sectoriales, la máxima autoridad 
regional también abordó la pandemia y el estallido social.

inmobiliario público de algunas co-
munas de la provincia de Concep-
ción (cerca de $5 mil millones). 

También hizo mención al Con-
sejo Regional (Core) “quienes en 
todo momento de mi gestión han 
estado a la altura de lo que la Re-
gión necesita”.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

cularmente críticos de la gestión 
del actual gobierno, e insistió en 
que hay que continuar por la “sen-
da del diálogo (...). Dialogar hasta 
que duela”.  

Respecto al estallido social, la má-
xima autoridad regional, se centró 
en los daños causados por la mani-
festaciones violentas y los recursos 
que tuvo que invertir el Ejecutivo 
para reparar veredas, semáforos e 

A través de una carta enviada a 
los cuatro senadores de la Región, 
las organizaciones que conforman 
la Mesa Social Covid-19 del Bío 
Bío, declararon su “rechazo a cual-
quier atisbo velado por parte de los 
senadores(a) de la Circunscripción 
10, que intente modificar, entorpe-
cer o hacer fracasar, el proyecto 

Mesa Social Covid-19 pide aprobar 10%
de ley  que permitirá a más de 11 
millones de trabajadores, poder 
acceder a un 10% de sus ahorros 
previsionales”. 

En la misiva se critica la utiliza-
ción de “tribunas mediáticas para 
difundir falsedades, con el único 
propósito aportillar el proyecto y 
confundir a la opinión pública”.
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LA MISIVA a 
los cuatro 

senadores de la 
Circunscrip-

ción 10, 
incluyendo 

Jacqueline van 
Rysselberghe y 

Alejandro 
Navarro.

“Para que todos salgamos adelante con buena salud física y mental. Anhelo que la Región y el 
país superen esta crisis sanitaria para que Chile pueda afrontar sus nuevos desafíos como nación”. 

Armando Cartes, director del Archivo Histórico de Concepción.

#MeQuedoEnCasa

Suman y siguen los 
postulantes a la 
alcaldía de San 
Pedro de la Paz

Luego que la recién promul-
gada Ley que limita la reelec-
ción de las autoridades políti-
cas dejara en el camino al ac-
tual alcalde, Audito Retamal, 
es un hecho que el sillón alcal-
dicio de San Pedro de la Paz 
será uno de los más disputa-
dos en las elecciones municipa-
les de abril del próximo año. 

De hecho, a propósito de la 
comunicación oficial del con-
cejal, Luis Isla, de competir por 
el sillón alcaldicio sampedri-
no, seguidores de Hemar 
Grollmus (en la foto), quien fue-
ra candidato a alcalde en la 
elección de 2016, apoyado por 
el Partido Ecologista Verde 
(PEV), recordaron que también 
será opción en 2021. 

En efecto, Gromulls, a través 
de su Fan Page de Facebook, di-
rigiéndose a los vecinos de la 
comuna, publicó que “he toma-
do la decisión de repostular al 
cargo de alcalde de San Pedro de 
la Paz en las próximas eleccio-
nes municipales 2021. En razón 
de ello, como ecologista de co-
razón y progresista por convic-
ción, invito a dialogar a todas 
aquellas personas que deseen 
integrar un proyecto de futuro 
para nuestra querida comuna”.

LA CUENTA Pública está disponible en las 
redes sociales del Gobierno Regional.

FOTO: CAPTURA DE IMAGEN
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“#MeQuedoEnCasa para cuidarme y cuidar a mi familia. De esa manera además aporto cuidan-
do a la comunidad en la que trabajo y en la que vivo. Debemos saber que cuidarnos es también 

una forma de amar”.  

Margarita Sandoval, académica de Facultad de Psicología USS.

#MeQuedoEnCasa

contabiliza actualmente la 
Región. En las últimas 24 
horas se sumó una nueva 
víctima fatal. 

muertos
100

Plan Paso a Paso no incluirá recursos 
extras para su financiamiento

ALCALDES ASEGURAN QUE ES NECESARIO PARA BUENOS RESULTADOS

Si bien, el plan Paso a Paso ha 
sido revelado por el Gobierno, como 
la fórmula que permitirá ordenar un 
eventual desconfinamiento por re-
giones, en la medida que bajen los 
casos de Covid-19, la iniciativa no 
tiene una glosa presupuestaria des-
tinada para llevarlo adelante. 

El intendente, Sergio Giacaman, 
al ser consultado por la falta de re-
cursos específicos para el plan se li-
mitó a destacar que el Gobierno ya 
entregó $7.470 millones a los muni-
cipios, que fueron parte del fondo 
solidario y que eran de libre dispo-
sición para que las administracio-
nes locales pudieran ir en ayuda de 
las personas. 

La autoridad agregó que “hay 
que dejar en claro, creo que es muy 
sano, que lo que ha ocurrido en 
este tiempo y que se ha impulsado, 
que el Estado está dando respues-
ta a las personas. Por eso el Gobier-
no transfirió estos recursos y ade-
más activó el plan Alimentos para 
Chile. Se han transferido recursos 
a través del Ministerio de Salud, a 
través de redes asistenciales para 
los trabajos en las APS y ahora vie-
ne una tercera etapa de recursos 
para la Covid-19, asociados parti-
cularmente a la trazabilidad. A eso 
se puede imponer y usar para el 
plan paso a paso”. 

La respuesta del intendente no 
fue satisfactoria para los alcaldes 
que consideran que cada plan debe 
incluir sus propios recursos. 

El presidente regional de la Aso-
ciación de Municipalidades, el alcal-
de de San Pedro de la Paz, Audito 
Retamal, recalcó que el plan Paso a 
Paso debería contar con recursos 
exclusivos, pero “si uno analiza el 
plan con todos sus pasos, en ningún 
momento habla de recursos (…). 
No precisan recursos para la traza-
bilidad, para contratar más perso-
nal, arriendo de vehículos o compra 
de insumos”, dijo. 

En tanto, el alcalde de Concep-
ción, Álvaro Ortiz, insistió que la 
Región no está preparada para im-
plementar el nuevo plan. Además, 
“que nuevas estrategias o medidas 
de implementación deben ir acom-

pañadas de recursos para que sean 
efectivas y eficientes, sino quedan 
sólo en declaración de buenas in-
tenciones”, comentó Ortiz. 

Pasadas las 14.00 horas de ayer el 
Presidente, Sebastián Piñera, infor-
mó que destinarán US$120 millones 
a los municipios del país en consi-
deración a las pérdidas económicas 
que han sufrido producto de las 
postergaciones de patentes comer-
ciales y permisos de circulación, di-
nero con el que podrían ir en apo-
yo de vecinos, pequeños comercios 
o, incluso, para solventar funerales 
de personas de escasos recursos. 

Sin embargo, no quedó en claro 
que la inyección de recursos pu-
diera contribuir a financiar el plan 
Paso a Paso. 

“Serán un segundo alivio por el 
tema de patentes o permisos de 
circulación, que en nuestro caso 
fueron postergadas hasta octubre 
y enero del próximo año, pero no 
tenemos claro si se pueden usar 
estos recursos en este plan Paso a 
Paso”, dijo Retamal. 

Además según detalló el jefe co-
munal penquista, zona que registra 
el mayor número de casos acumu-
lados  (1.401) y de activos (190),  la 
mayoría de los municipios han mo-
dificado y reasignado presupues-
tos, por lo que es clave la asignación 
oportuna de nuevos recursos. 

Retamal dijo que el plan Paso a 
Paso cuenta con “buenas intencio-
nes, que no lo veo mal, es un cami-
no trazado, pero en los momentos 
que enfrentemos la realidad, no sa-
bemos con qué recursos vamos a 
entrar a colaborar”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

Presidente Piñera anunció fondo de US$200 millones de 
dólares para apoyar a municipios por pérdidas de patentes y 
permisos de circulación. Recursos que no estarían destinados 
a  un eventual desconfinamiento.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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Región sumó 105 casos nuevos y registró la 
víctima fatal número 100

El nuevo reporte de la Covid-19 en la Región re-
gistró 105 nuevos casos, con los que la zona acumu-
la desde el inicio de la pandemia 9.696 infectados, 
6.251 de la provincia de Concepción, 2.437 de Bío 
Bío, 621 de Arauco, 240 de otras regiones y 147 en 
investigación domiciliaria. 

Actualmente, la Región contabiliza 1.316 casos 
activos, la mayoría en Concepción (190), seguido de 
Talcahuano (144) y Los Ángeles (129).  

Además, se sumó la víctima número cien desde 
el inicio de los contagios en la Región, la mayoría de 
los cuales, según el seremi de Salud, Héctor Muñoz, 
han correspondido a adultos mayores con enferme-
dades de base, en condición terminal, aunque re-
cordó que una de las víctimas fatales de la Región 

sólo tenía 34 años. 
En cuanto a Lota y Coronel, el seremi de Salud, 

afirmó que tras el análisis de la semana epidemio-
lógica se registrado una baja de los casos activos, 
aunque sin precisar si los cordones sanitarios de am-
bas comunas se mantendrán en funcionamiento o 
no. Situación que debería ser clarificada hoy en el 
reporte del ministro Enrique Paris. 

El contralmirante Carlos Huber destacó que has-
ta el momento el funcionamiento de los cordones 
sanitarios no ha tenido problemas, que en Coronel 
se han fiscalizado 279.581 vehículos, de los cuales 
7.780 han sido devueltos a sus puntos de origen. En 
tanto, en Lota se han controlado 107.181 automo-
vilistas, 4.851 sin autorización para circular.

UN EVENTUAL 
desconfinamiento en la 

Región no sería cercano, 
pues sólo hay estabilidad 

de casos.
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“La importancia de quedarse en casa es lograr disminuir los niveles de contagio de Covid-19, 
de esta manera será menos el tiempo que tendremos que seguir confinados en casa, lejos de la 

familia”.

Juan Asalgado, técnico en turismo y ejecutivo de tráfico aéreo.

#MeQuedoEnCasa

Rechazo en barrios penquistas 
por anteproyectos de altura

EDIFICIOS DE HASTA 30 PISOS HAN SIDO INGRESADOS AL MUNICIPIO DE CONCEPCIÓN

Como una “pérdida al derecho a la 
ciudad”, catalogaron representan-
tes de los barrios del Gran Concep-
ción el ingreso de anteproyectos de 
edificaciones en altura de hasta 30 
pisos a la municipalidad de Concep-
ción, información dada a conocer 
por este medio el 19 de julio. 

Existe preocupación, ya que el 
plan Imagen Objetivo, presentado 
por el municipio para la modifica-
ción del Plan Regulador de Concep-
ción (PRC) y que fue votado en la 
Consulta Ciudadana, a juicio de los 
consultados sólo quedó en eso, al 
no congelarse los permisos de edifi-
cación y recepción de anteproyectos, 
mientras se ponía en marcha el nue-
vo PRC, el que entraría en vigencia 
el primer semestre de 2021. 

 
Apuestan por el congelamiento 

La no congelación de los proyec-
tos inmobiliarios “representa una 
visión de la construcción de ciudad 
en que prima la ganancia inmobilia-
ria por sobre los intereses de la co-
munidad, anulando la participación 
de los vecinos y vecinas en la toma 
de decisiones sobre su propio terri-
torio”, explicó Simón Lillo de la 
Asamblea de Lorenzo Arenas. 

A su vez, argumentó que “los pro-
yectos en altura delatan la necesidad 
de instancias de participación ciuda-
dana vinculante en cuanto a la apro-
bación de construcciones cuyo im-
pacto pueda comprometer la cali-
dad de vida de las vecinas y vecinos 
que habitan el territorio en que se 
emplazará, considerando sobre todo 
los resultados conocidos en enero de 
la consulta ciudadana llevada a cabo 
por el municipio, en que la ciudada-
nía penquista se manifestó a favor de 
limitar la altura de edificación a en-
tre 5 y 7 pisos”.  

A juicio de Asamblea Lorenzo Are-
nas, lo anterior debería respetarse. 

Mimi Cavalerie, representante de 
Barrio Oriente, indicó que “como 
ciudadanos participamos desde el 
día uno en este proceso de cambio al 
PCR, con el que buscábamos ade-
más de bajar las alturas, que se con-
gelaran los permisos de edificación. 
Que esto no haya pasado, habla muy 
mal del municipio -entendiendo eso 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Agrupaciones vecinales aseguran que la consulta ciudadana, 
llevada a cabo en enero quedó en nada, al no congelarse 
permisos de edificación. 

sí, como son los procesos que expli-
có la arquitecta Rudinger- que se 
haya hecho participar a los ciudada-
nos y que no se hayan congelado la 
presentación de anteproyectos y 
permisos de edificación”. 

Desde Barrio Puchacay, Gabriela 
Cisterna, comentó que “el crecimien-
to inmobiliario desmedido es preo-
cupante, el que no se hayan conge-
lado los permisos y se sigan reci-
biendo anteproyectos de altura, 
muestra despreocupación del muni-
cipio hacia los barrios, no se prote-
ge el patrimonio cultural y se pierde 
el tejido social que se dan en estos 
sectores, además hay un impacto 
fuerte para los adultos mayores, por-
que pierden intimidad en sus vivien-

das, además de la falta de sol”. 
Postura más radical tienen desde 

Barrio Condell, que abarca, además, 
la emblemática Remodelación Pai-
cavi. “Venimos trabajando desde di-
ciembre de 2018, porque es nefasto 
seguir llenando la ciudad de edifi-
cios, con mayor cantidad de autos, 
mal alcantarillado, lo que hace que 
sea inviable tanta construcción, por-
que tampoco se habla de calidad. 
En el municipio hay intereses crea-
dos, no podemos desconocer la re-
lación entre el concejal Emilio Arms-
trong y la Cámara Chilena de la 
Construcción. Se ingresó mal el do-
cumento al Minvu para postergar 
los permisos de edificación, por par-
te del municipio y aún no lo han mo-
dificado, lo que nos lleva a descon-
fiar de nuestros representantes, por-
que la clase política no está 
respondiendo a la gente”, expresó la 
vocera Claudia Arriagada.

Mauro Álvarez S. 
mauricio.alvarez@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
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FRASE

“Los proyectos en altura 
delatan la necesidad de 
instancias de participación 
ciudadana vinculante”.
Simón Lillo de Asamblea Lorenzo Arenas.

“Habla muy mal del municipio 
que se haya hecho participar a 
los ciudadanos y que no se 
hayan congelado los permisos”.
Mimi Cavalerie de Barrio Oriente.

ENTRE 5 y 7 pisos en el casco histórico y 9, 12 
y 15 pisos en barrios penquistas, fue lo que se 
aprobó en la consulta ciudadana de enero.

ingresado al municipio 
penquista durante el primer 
semestre, con alturas que 
alcanzan los 30 pisos.

36 anteproyectos 
de altura se han

“No se protege el patrimonio 
cultural y se pierde el tejido 
social que se dan en estos 
sectores”.
Gabriela Cisterna de Barrio Puchacay.

“Se ingresó mal el documento 
al Minvu para postergar los 
permisos de edificación y aún 
no lo han modificado”.
Claudia Arriagada de Barrio Condell.
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“Quédate en casa, si puedes, pues muchas familias tienen que salir a trabajar arriesgando sus 
vidas y las de sus cercanos, porque no tienen otro medio de ingresos. Quedándote en casa prote-

ges a quienes más lo necesitan, si no nos protege el Estado, nos protegeremos entre nosotros”.

Catalina Parra, música en Bitácora Celesta.

#MeQuedoEnCasa

LOS DOS FINALISTAS DE “UN RESPIRO PARA CHILE”

“El hecho de que Chile tenga avan-
ces tan significativos en la creación 
de estos equipos magníficos de ven-
tilación mecánica, significa que es-
tamos en una etapa de innovación, 
de reconocimiento del trabajo que 
se hace en las regiones y también en 
la región Metropolitana; y también, 
de la capacidad y la calidad de nues-
tros científicos”. 

La frase inicial es del ministro de 
Salud, Enrique Paris, y las formuló 
durante la presentación oficial, en 
Santiago, de los ventiladores mecá-
nicos finalistas de la iniciativa “Un 
respiro para Chile”, plataforma pú-
blico-privada impulsada por Sofo-
fa Hub, Socialab, el Banco Inter-
americano de Desarrollo (BID), y 
apoyada por los ministerios de 
Ciencia y Economía.  

Como se recordará, una de las ini-
ciativas finalistas y que será fabrica-
da para su utilización en enfermos 
con Covid-19, es el Aparato de Asis-
tencia Ventilatoria desarrollado por 
la Universidad de Concepción 
(UdeC) y Asmar, cuyos representan-
tes estuvieron presentes en la cita. El 
otro proyecto fue desarrollado por 
Famae, Enae y DTS. 

 
Nueva etapa 

“Las universidades tienen tres ele-
mentos que tienen que cumplir que 
son, educación, investigación y con-
tacto con el medio. En este caso, se 
han unido estos tres elementos para 
obtener este trabajo maravilloso. 
Creo que estamos pasando a una 
nueva etapa, como chilenos, en la in-

Autoridades presentan ventiladores 
mecánicos y anuncian su fabricación 

Uno de los equipos que será replicado es el desarrollado por 
la UdeC y Asmar. “Estamos pasando a una nueva etapa, como 
chilenos, en la innovación”, dijo el ministro de Salud.

novación y en la investigación cien-
tífica”, dijo el ministro Paris. 

El ministro de Ciencias y Tecno-
logía, Andrés Couve, junto con des-
tacar las 35 iniciativas que fueron le-
vantadas por “Un respiro para Chi-
le”, dijo que se estableció un proceso 
inédito en Chile que permitió vali-

dar estos aparatos “con los más al-
tos estándares de rigurosidad”. 

“Quiero felicitar sinceramente a 
los equipos de Asmar y la Universi-
dad de Concepción, y a los equipos 
de DTS, Famae y Enae, porque han 
trabajado de manera incansable 
para poder desarrollar esto en muy 

FOTO: CEDIDA

breve plazo en esta situación de 
emergencia”, sostuvo Couve. 

El secretario de Estado, quien en-
fatizó que la mayoría de los proyec-
tos desarrollados surgieron en re-
giones, agregó que “esto refleja un 
proceso de personas que se une en 
torno a una misión, en torno a un 
objetivo común, y en ese sentido, lo 
que hoy día vemos es el esfuerzo y 
el logro para fortalecer nuestro sis-
tema de salud frente a esta epide-
mia, y también la que puedan venir”. 

Por su parte, el ministro de De-
fensa, Alberto Espina, hizo hinca-
pié en el trabajo conjunto que de-
sarrollaron los distintos estamen-
tos de la defensa nacional, los 
ministerios de Salud y Ciencias y 
las universidades. 

 
Desarrollo regional 

El prototipo de ventilador me-
cánico, que para su ejecución con-
tó con el aporte de las filiales del 
Grupo ISA en Chile, Intervial e In-
terchile, fue creado por ingenieros 
del Centro Industria 4.0 (C4i) de la 
Facultad de Ingeniería de la UdeC 
y Asmar. 

El equipo completó una serie de 
pruebas con pacientes coronavirus 
positivos en Santiago, tras lo cual 
emanó un informe que solicitó apli-
car modificaciones y realizar nue-
vos testeos en personas, pero en 
Concepción. Dichas evaluaciones, 
se realizaron en el Hospital Regional 
Guillermo Grant Benavente, las que 
culminaron positivamente.

Acercar a los menores hospitali-
zados del área de oncología del 
Hospital Guillermo Grant Bena-
vente a sus familiares es el objetivo 
de la donación en celulares que el 
Mall del Centro realizó a niños del 
centro hospitalario, quienes a raíz 
de la pandemia sólo pueden ver a 
sus padres un par de horas al día. 

Son quince los hospitalizados be-

Pacientes de oncología infantil del hospital 
regional recibieron celulares de regalo

festó la profesional del recinto. 
En tanto, el gerente del centro 

comercial, Eduardo Gómez, seña-
ló que “ver limitado el contacto dia-
rio hace que el proceso sea muchí-
simo más difícil. Esperamos contri-
buir en la comunicación diaria de 
los niños y sus padres, para que se 
sientan acompañados permanen-
temente”.

 FOTO: VITAL COMUNICACIONES

neficiados, algo muy relevante in-
formó la doctora Paola Olate, jefa 
de servicios de Oncología Infantil, 
debido las medidas adoptadas ante 
el riesgo que significa para ellos ex-
ponerse a posibles contagios por 
Covid-19. “Estos celulares contri-
buirán como apoyo tecnológico 
para que ellos estén en permanen-
te contacto con sus papás”, mani-

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Twitter @DiarioConce 
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EN LA presentación, 
en Santiago, 
estuvieron 
representantes de 
Asmar y de la 
Universidad de 
Concepción.
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“Los momentos difíciles en algún momento pasan, son aprendizaje. Las personas que estuvie-
ron  contigo, aportando, sosteniendo, etcétera, se harán eternas en tu historia”.

Moncho Alvarado,  profesor de educación básica y cantor popular.

#MeQuedoEnCasa

¿Necesita ayuda estatal? 
Sí o sí debe anotarse en el 
Registro Social de Hogares

AUMENTAN  LAS SOLICITUDES DE INSCRIPCIÓN  EN LA REGIÓN 

En tiempos de crisis económica 
provocada por la pandemia del co-
ronavirus, el debate se centra en la 
ayuda que el gobierno dispone a la 
ciudadanía.  

No por nada el retiro del 10% de las 
AFP genera tanta expectación y, en 
cierta medida, también lo hace el 
bono de $500 mil anunciados por el 
Presidente Sebastián Piñera. 

Si bien es cierto que el Ingreso Fa-
miliar de Emergencia ha sido una ayu-
da, muchos sostienen que no ha sido 
suficiente o que no les ha llegado. 

“A mí no me ha tocado nada y es-
toy sin trabajo”, suele escucharse 
en todas partes. Es por ello que hoy 
es indispensable saber cómo fun-
ciona el sistema. 

Y parte fundamental en este proce-
so es el instrumento llamado “Regis-
tro Social de Hogares”, RSH, que mide 
el grado de vulnerabilidad de una fa-
milia o una persona en particular. 

Si no le hace ruido, es por que por 
años se le conoció como Ficha CAS-
1 (1980), CAS-2 (1987), Ficha de Pro-
tección Social (2006), Ficha Social 
(2012 ) y finalmente el Registro Social 
de Hogares (2016). 

Su importancia radica en que si 
usted ha perdido el trabajo, ha que-
dado suspendido, o cualquier otra 
situación, y quiere optar a los bene-
ficios, debe estar inscrito. Y sí lo está, 
debe actualizar la información. 

Esto último es de suma relevan-
cia, ya que es la única forma en que 
el  gobierno, junto con  sus entidades 
de ayuda social, sabrá cuando al-
guien está pasando por problemas 
económicos. 

Para ello es obligatorio ingresar a 
www.registrosocial.cl para hacer el 
trámite respectivo. 

“Usted ahí podrá, sin clave única y 
solo el rut y número de documento, 
constatar situaciones que han ocurri-
do en estos días, pérdida de trabajo, 
algún familiar que vivía en su casa y 

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Actualmente más de 500 mil hogares están adscritos en el Bío 
Bío. Los Ángeles lidera con 67.662, Concepción con 54.928, 
Talcahuano con 54.008 y Coronel con 40.146.

total, el 56,6% de los hogares se en-
cuentran en el tramo inferior, del 
40% de mayor vulnerabilidad so-
cioeconómica, lo que equivale a 
281.727 hogares”, revelaron. 

Las comunas de la Región del Bío 
Bío, con mayor cantidad de RSH 
son Los Ángeles con 67.662, Con-
cepción con 54.928, Talcahuano con 
54.008, Coronel con 40.146, Hual-
pén con 35.983 y San Pedro de la 
Paz con 32.873.  

Por otra parte, las comunas de la Re-
gión del Bío Bío, con mayor incidencia 
de hogares registrados en el tramo del 
40% de mayor vulnerabilidad socioe-
conómica son Alto Bío Bío (80,4%), Ti-
rúa (78,4%), Contulmo (73,3%), Quila-
co (73,1%) y Florida (69,3%).  

Las tres primeras coinciden tam-
bién en ser las comunas de mayor 
concentración de personas de pue-
blos indígenas de la Región. 

“En términos muy simples, el Re-
gistro Social de Hogares es la llave 
que permite abrir la puerta de los be-
neficios y programas estatales para 
las familias chilenas que requieran 
de la asistencia y los apoyos fiscales”, 
precisó Moraga. 

 
Apoyo a los municipios 

El seremi igualmente detalló que se 
entregarán más de $450 millones a las 
33 comunas de la Región, por parte 
del Ministerio de Desarrollo Social y 
Familia para reforzar a los equipos 
municipales ante la alta demanda de 
solicitudes pendientes en el Registro 
Social de Hogares. 

“Tenemos más de 40.417 solicitu-
des pendientes. Por tanto, hemos 
elaborado un trabajo automatizado 
para canalizar de la forma más rá-
pida posible estas solicitudes con el 
fin de bajar a la mitad esa cifra en el 
menor tiempo”, indicó el seremi de 
Desarrollo Social y Familia, Alber-
to Moraha Kiel.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl

“Hemos avanzado en nuevos pro-
tocolos para mejorar la eficiencia de 
la logística y sus operaciones. Hoy, 
más que nunca, los servicios públicos 
han sido fundamentales para mante-
ner la cadena de suministros en pie 
y para coordinar ciertas acciones de 
capacitación y fiscalización”, asegu-
ró el gerente general de Puertos de 
Talcahuano, Rodrigo Monsalve. 

Sus dichos se enmarcan en la se-

Destacan que cadena logística del Bío Bío se 
mantiene funcionando pese a la pandemia

el organismo han realizado un do-
ble esfuerzo para mantener el fun-
cionamiento de las cadenas marí-
timo-portuarias. 

 “Ahora, con la pandemia, hemos 
sumado tareas de fiscalización, ca-
pacitación e implementación de 
protocolos adicionales, para que la 
cadena logística nacional no tenga 
interferencia alguna en sus proce-
sos”, precisó Ortega. ( FPS).
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sión Nº45 del Comité Portuario de 
Coordinación y Servicios Públicos 
de Talcahuano, en el cual participa-
ron, además de la empresa estatal, 
la Capitanía de Puerto San Vice-
nte y Talcahuano, la Seremi de Sa-
lud del Bío Bío, el Servicio Agríco-
la y Ganadero (SAG), Aduanas y la 
Policía de Investigaciones (PDI).  

El capitán de Puerto San Vicente, 
Cristián Ortega, agregó que desde 
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que ya no lo está haciendo u otro 
cambio en la composición de la fami-
lia. Todo esto permitirá alterar su 
porcentaje de focalización, influyen-
do en que pueda recibir o no este u 
otro bono del Gobierno”, explicó el 
Seremi de Desarrollo Social y Fami-
lia, Alberto Moraga Kiel.  

La autoridad regional detalló que 

la aplicación del instrumento de fo-
calización, de las distintas fórmulas 
para el cálculo del ingreso del hogar 
y del índice de necesidades, arroja 
como resultado la caracterización 
socioeconómica del hogar encuesta-
do, clasificándolo en alguno de los 
siete tramos de vulnerabilidad so-
cioeconómica, siendo el tramo infe-

rior, el del 40% de los hogares de me-
nores ingresos o mayor vulnerabili-
dad socioeconómica. 

 
Alcances 

 Desde la Seremi de Desarrollo 
Social Bío Bío, precisaron que en la 
Región del Bío Bío hay 525.240 ho-
gares registrados con RSH. “De ese 
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MATERIA PRIMA
A través del agua de mar se
produce hidrógeno por medio
de la electrólisis generando
este gas a gran escala.

ENERGÍAS RENOVABLES
La electricidad obtenida
mediante energías limpias
se emplea para descomponer
la molécula del agua.

ELECTRÓLISIS
Los componentes 
moleculares se separan 
mendiante el proceso
de electrólisis.

ALMACENAMIENTO
El hidrógeno se almacena
posteriormente en recintos
y recipientes especiales 
como el gas.

USOS DEL HIDRÓGENO

Combustible limpio para
camiones mineros y transporte
(autos, barcos, buses, trenes).

Fertilizantes/Explosivos mineros
(a partir de amoniaco verde NH3.

Combustibles sintéticos / calor
industrial (combinado con CO2).

Exportación de excedentes
de la producción nacional.

1 2 3 4 5

“El confinamiento es necesario para garantizar no contagiarse, pero también es una oportuni-
dad para aprender, experimentar nuevas acciones y avanzar hacia un mayor desarrollo y por eso 

estamos aprovechando las tecnologías de la información y comunicación que nos permiten concre-
tar nuestras actividades académicas en el IPVG.”

Mauricio López, director sede Chillán I.P. Virginio Gómez.

#MeQuedoEnCasa

ACADÉMICA DE LA UDEC Y SEREMI DE ENERGÍA DESTACAN AVANCES RESPECTIVOS

“El hidrógeno verde tiene el po-
tencial de ser tan importante 
como el cobre para país”. Así de 
enfático es Juan Carlos Jobet, mi-
nistro de Energía, respecto de los 
beneficios que trae el desarrollo 
de una industria vinculada a la fa-
bricación de este combustible. 

Gina Pecchi, doctora en Cien-
cias con mención en Química y 
académica de la Facultad de 
Ciencias Químicas de la Univer-
sidad de Concepción, (UdeC), ex-
plica que “el concepto de fabricar 
H2 verde necesita una materia 
prima renovable y un proceso 
sustentable. Actualmente una de 
las formas de producir H2 es a 
partir del reformado catalítico 
del gas natural con vapor de agua. 
El gas natural es una materia pri-
ma no renovable pero catalogada 
como energía limpia que no gene-
ra residuos. Una de las formas de 
fabricar H2 verde es a partir de 
una mezcla de gases renovable 
denominada biosingas que se 
puede obtener de la gasificación 
de la biomasa”.   

Requerida respecto a si ve 
como factible el desarrollo de una 
industria química vinculada a la 
fabricación de H2 verde, respon-
de que “sí, es absolutamente fac-
tible el desarrollo de una indus-
tria química vinculada a la fabri-
cación de H2 verde. Justamente 
en la Facultad de Ciencias Quími-
cas de la UdeC, estamos trabajan-
do en el Proyecto Núcleo Milenio 
de Procesos Catalíticos hacia una 
Química Sustentable en la valo-
rización de la biomasa”.  

Más en detalle, señala que “uno 
de los procesos en que estamos 

Mientras Ciencias Químicas de la 
UdeC destaca proyecto Núcleo 
Milenio de Procesos Catalíticos, 
seremi resalta a Bío Bío en energía 
eólica, la posible producción masiva 
de H2 y su eventual exportación por 
puertos regionales. 

Electricidad y Combustibles 
(SEC) y Corfo; para darles a cono-
cer a fondo los procesos de pro-
ducción actuales de hidrógeno”. 

 
Estrategia Nacional 

El 23 de junio de este año el Mi-
nisterio de Energía lanzó la “Es-
trategia Nacional Hidrógeno Ver-
de” donde se plantea que “nos 
encontramos en un momento 
global sin precedentes para desa-
rrollar el hidrógeno verde. 3 dri-
vers están impulsando esta in-
dustria: descarbonización, re-
ducción en los costos de las 
tecnologías y estrategias guber-
namentales. Para el año 2050 se 
estima en un mercado de USD 
2,5 trillones, aproximadamente 
la mitad del tamaño del mercado 
del petróleo actual”.  

También indica que “Chile tie-
ne un potencial de energías reno-
vables para ser líder global en 
producción de hidrógeno verde. 
Además, este combustible ten-
drá un rol relevante en la meta de 
carbono neutralidad. Mitigará 
entre el 17% y el 27% de las emi-
siones al 2050”. 

En relación a la estrategia el 
seremi destaca que “hoy día esta-
mos en el proceso de desarrollo 
de una estrategia nacional de de-
sarrollo del hidrógeno verde don-
de hemos convocado a todos los 
sectores a definir las políticas pú-
blicas normativas para desarro-
llar proyectos y el apoyo de inver-
siones para producir algunos pi-
lotos como el Instituto de 
Innovación de Corfo que está 
próximo a adjudicarse”. 

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Hidrógeno Verde:  
La industria con valor 
potencial para Bío Bío

“Para desarrollar el hidrógeno 
verde la energía solar del norte y 
la eólica en el sur tienen un po-
tencial enorme, donde en Bío Bío 
se construyen una potencia eóli-
ca de 380 MW que puede ir a la 
generación de hidrógeno verde 
y además contamos los unos de 
los puertos más importantes del 
país, entonces podría producirse 
y exportarse desde la Región”. 

 
Producción desde Enap 

Desde Enap informan que la 
empresa estatal “forma parte de 

uno de los comités del Ministerio 
de Energía que está apoyando la 
estrategia para impulsar el uso de 
hidrógeno verde”.  

De hecho, señalan que “el 95% 
del hidrógeno que se produce en 
el país surge en nuestras refine-
rías de Bío Bío y Aconcagua, por 
lo que contamos con capacida-
des y experiencia para contribuir 
a los esfuerzos en Hidrógeno ver-
de. A fines de 2019 recibimos en 
nuestra refinería en Hualpén a 
una delegación del Ministerio de 
Energía, la Superintendencia de 
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FUENTE: MINISTERIO DE ENERGÍA ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

trabajando es un proceso termo-
químico a elevada presión y tem-
peratura para convertir desechos 
de biomasa en una mezcla de ga-
ses combustibles que incluye H2, 
CO y CO2 llamado biosingas y 
otros productos. A partir de la 
mezcla biosingas se puede obte-
ner H2 y los productos conden-
sados pueden ser transformados 
en moléculas de mayor valor 
agregado a través de procesos 
catalíticos”.  

 
Potencial para Bío Bío 

El seremi de Energía de la Re-
gión del Bío Bío, Mauricio Henrí-
quez, afirma que “la idea es con-
tar tempranamente con esta tec-
nología y por qué no con la 
energía de la Región del Bío Bío 
e incluso que se pueda producir 
desde la Región, porque lo más 
importante no es cuánto hidró-
geno consumamos nosotros, 
sino que podamos exportarlo”. 

En este punto, Bío Bío correría 
con otra ventaja a raíz de sus 
puertos, desde la perspectiva de 
la exportación de lo que pueda 
producirse en la zona. 
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“Me quedo en casa porque temo contagiarme y como sé que soy población de riesgo, no estoy 
saliendo a la calle, aunque me impresiona ver imágenes del centro de Concepción con muchas 

personas transitando. La idea es salir sólo si es imprescindible hacerlo”. 

María Leal, dueña de casa.

#MeQuedoEnCasa

OBRAS DE AMPLIACIÓN Y MODERNIZACIÓN DE PLANTA ARAUCO ALCANZAN UN 50% DE AVANCE

La Ampliación y Modernización 
de la Planta Arauco (Mapa), que 
implica una inversión de US$2.350 
millones y que está generando un 
peak de contratación del orden de 
los 8.500 trabajadores, mantiene su 
ritmo de construcción y alcanza un 
grado de avance del 50%, informa-
ron desde la empresa, brazo fores-
tal del grupo Angelini. 

Y uno de los contratistas prota-
gonistas de esta obra, es la firma 
finlandesa Valmet que inauguró 
recientemente una planta de ser-
vicio en terreno. 

Conversamos con el gerente re-
gional de Field Services de Val-
met, Arnoldo Jara, sobre las claves 
de la participación en el emblemá-
tico proyecto. 

-¿Cuál es el valor de la auto-
matización en la industria de la 
celulosa? 

-En la actualidad, los proyectos de 
plantas nuevas incluyen desde su 
conceptualización los distintos ti-
pos de automatización que permi-
ten altos niveles de desempeño y 
eficiencia de los procesos, incluyen-
do los ámbitos de seguridad y me-
dioambiente. 

-¿Cuáles son los servicios que 
se entregan en Concepción ? 

-Como proveedor global de tec-
nología estamos instalados en Con-

Mapa llega a 8.500 trabajadores 
y alcanza peak de contratación
Diario Concepción conversó con uno de los contratistas principales que están 
montando el “corazón energético”, de lo que será la nueva instalación forestal.

cepción, porque es el corazón fores-
tal de Chile. Desde aquí, damos ser-
vicios y apoyamos a nuestros clien-
tes desde la entrega de repuestos, 
como también fabricación y repara-
ción de equipos críticos. Para la in-
dustria en general tener una insta-
lación de primer nivel en la Región, 
como Valmet, resulta ventajoso res-
pecto a la capacidad de respuesta 

FOTO: ARAUCO

en resolución de problemas. Es im-
portante destacar que las reparacio-
nes que solían hacerse en el extran-
jero, con todo lo que eso implica, 
hoy se pueden hacer a pocos kiló-
metros de distancia de cualquier 
planta industrial en nuestro país.

Listo para ser votado en general 
y particular en la Sala quedó el pro-
yecto que establece medidas tribu-
tarias que forman parte del plan 
de emergencia para la reactivación 
económica y del empleo. 

Las medidas consideradas en 
la propuesta implican unos dos 
mil 900 millones de dólares, es 
decir un cuarto del fondo Covid-

Proyecto tributario para generar mayor 
liquidez fue despachado por Hacienda

vas variedades vegetales) Así los 
contribuyentes podrán rebajar, 
para efectos de impuestos, el total 
del valor de los bienes en el mismo 
año en que se adquieran. El texto 
menciona que se considera un ré-
gimen para pymes con una tasa re-
ducida del 25% del Impuesto de 
Primera Categoría y tributación de 
los propietarios en base a retiros.

19 que alcanzará los 12 mil millo-
nes de dólares. 

La norma innova en relación a la 
depreciación instantánea que aho-
ra alcanzará a un 100%. Se incorpo-
ra un régimen de amortización ins-
tantánea respecto de ciertos acti-
vos intangibles protegidos en 
conformidad con la ley (propiedad 
industrial, derechos de autor y nue-

Superintendente 
de Pensiones 
plantea congelar 
los multifondos

FOTO: LA TERCERA

El superintendente de Pen-
siones, Osvaldo Macías, indicó 
que las pensiones calculadas en 
base a un salario mínimo serían 
las que sufrirían mayor impac-
to y que el retiro implicará una 
disminución del saldo y, por tan-
to, un recálculo de la pensión. 

“Esto disminuirá las pensio-
nes, aumentando el gasto para 
el pilar solidario”. Por lo anterior, 
planteó un congelamiento tran-
sitorio de los cambios de multi-
fondos mientras se produzca el 
eventual retiro del 10% de los 
fondos previsionales. 

El superintendente de Pen-
siones también recomendó que 
exista un espacio de tiempo 
mayor que el que hay en la re-
forma, a fin de permitir una li-
quidación ordenada de los ac-
tivos y que permita preparar 
los procesos en las asegurado-
ras, informó el sitio web del Se-
nado, y agregó que también se-
ría conveniente eliminar la 
exención tributaria del proyec-
to, pues no tendría efectos para 
los sueldos menores.

Javier Ochoa Provoste 
javier.ochoa@diarioconcepcion.cl
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VISTA AÉREA de la construcción del 
proyecto Mapa, activo y bajo estrictos 
protocolos sanitarios, aseguró la empresa.

Corazón energético  
de la planta Arauco
Valmet son los proveedores de la calde-
ra recuperadora, la caldera de biomasa y 
la planta de secado y embalaje final de 
la futura nueva planta Arauco.
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“Este tiempo ha profundizado y revelado la precarización de la actividad cultural y artística a 
nivel nacional y regional dramáticamente. Eso, a mi juicio a mermado inevitablemente la creación. 

Es difícil pensar en crear cuando el hambre está por sobre eso”.

Francisco Bruna, docente y artista visual penquista

#MeQuedoEnCasa

Tras la buena respuesta lograda en 
abril pasado, la destacada periodista, 
gestora cultural y productora ejecutiva 
audiovisual, Natalia Rounza, volverá a 
realizar el próximo mes  el taller de ges-
tión cultural y proyectos transmedia. 

Esta propuesta formativa, planifica-
da para los sábados 1, 8, 15, 22 y 29 de 
agosto a través de Zoom, busca entre-
gar material teórico y los principales 
conceptos que permitan comprender a 
cabalidad cómo debe ser, en la prácti-

Natalia Rounza nuevamente dictará taller 
de gestión cultural y proyectos transmedia

varse con que cuando termine este 
proceso, se llevará un proyecto ar-
mado,  tendrá más herramientas de 
gestión en sus manos y aprenderá a 
mover colaborativamente su proyec-
to”, comentó Rounza. 

La capacitación está dirigida a artis-
tas, gestores, compañías, y a cualquier 
persona que desee materializar una 
idea en un proyecto real y rentable en el 
tiempo. Más detalles y consultas al Ins-
tagram @natalia_rounza.
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ca, el desarrollo de un proyecto en el 
contexto cultural nacional. 

Esto con miras a que los participan-
tes puedan poner en práctica el apren-
dizaje y tener mayores posibilidades de 
acceder a los fondos concursables pro-
puestos por instancias como Fondart, 
pero también en otros ejecutados por 
organismos como Sercotec o Corfo. 

“El taller está hecho de manera que 
cada participante pueda mostrarse, 
pensar, trabajar en su casa y moti-

La vicerrectoría de Vinculación con 
el Medio de la Ucsc, a través de su Di-
rección de Extensión Artística y Cul-
tural (Deac), en distintas oportunida-
des ha desarrollado diferentes accio-
nes con la idea de potenciar la relación 
con actores sociales claves de nuestra 
Región y también de Ñuble.  

En esta ocasión, e independiente 
del contexto pandémico que se está 
atravesando, la institución educacio-
nal se atreve con la ejecución del pro-
yecto “Lecto-Escritura” en Fundación 
Coanil, el cual busca favorecer y ayu-
dar a quienes están al amparo de esta 
entidad sin fines de lucro. El puntapié 
inicial será el conversatorio “El Arte en 
la Educación”, el cual se transmitirá 
hoy a las 17.00 horas en las redes so-
ciales de Cultura Ucsc. 

“Esta actividad tiene por objetivo 
principal promover la vinculación ins-
titucional, permitiendo brindar opor-
tunidades de conocimiento educa-
cional, relacionadas al arte y la cultu-
ra”, acotaron desde la Deac. 

En cuanto al proyecto en lo puntual, 
es importante destacar que la Deac ha 
trabajado de manera colaborativa con 
la carrera de Educación Diferencial de 
la Facultad de Educación de la Ucsc, 
para diseñar un plan pedagógico y ar-
tístico, con la finalidad de fortalecer el 
proceso de lectoescritura de los estu-
diantes de la Escuela Los Aromos de 
la Fundación Coanil de Hualpén.  

“Mediante este proyecto, contri-
buimos al cumplimiento del Obje-
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“El arte en la educación” marcará la partida a esta iniciativa 
desarrollada entre la Dirección de Extensión Artística y 
Cultura junto a esta institución. Una idea que continuará 
desarrollándose durante agosto a través de diversas cápsulas.

ble”, sostuvo Gloria Varela, directo-
ra de Cultura Ucsc. 

El proyecto “Lecto-Escritura” con-
tinuará con la realización y posterior 
puesta en línea de cápsulas musica-
les, puntualmente, dos de violín, con 
Matías Mora, y tres de canto, a car-
go de Soledad Neira y Yulisa Ojeda. 
Posteriormente, en agosto, se reali-
zarán vía online cuatro cápsulas de 
teatro, las que se dividirán en radio 
teatro, dramatización de cuenta 
cuentos y declamación.  

Y para cerrar se realizarán dos cáp-
sulas visuales, a cargo de Viviana Pei-
rano, con títeres. Todo este material, 
que también se complementará con 
un banco de imágenes y textos espe-
ciales adaptados,  estará dirigido a 
estudiantes de Preescolar y Ense-
ñanza Básica, y será distribuido a 
través de las redes sociales institucio-
nales y vía WhatsApp de los benefi-
ciarios con el proyecto.

Mauricio Maldonado Quilodrán 
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl

tivo de Desarrollo Sostenible (ODS) 
de la ONU N°4, el cual apunta a 
‘Garantizar una educación inclusi-
va, equitativa y de calidad y promo-

ver oportunidades de aprendizaje 
durante toda la vida para todos”, 
como también al ODS N°17, que se 
refiere a sostener alianzas para el 

logro de los objetivos. La consecu-
ción de una educación de calidad es 
la base para mejorar la vida de las 
personas y el desarrollo sosteni-
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LA MUESTRA ”Flor de arte” es una de las actividades que realizan en conjunto Cultura Ucsc y Coanil. 
Exposición que el año pasado se montó en el Museo de Arte Religioso de la casa de estudios y que este 2020 fue 
parte del Día del Patrimonio, que se desarrolló en formato digital.

LA GESTORA CULTURAL contó que le encantaría que este taller “pudiese 
influir de manera positiva y motivacional en cada una de las personas que lo 
tomen, que vean y sientan  la factibilidad de realizar sus proyectos”.

Está pactado para hoy el 
conversatorio que marcará el 
inicio de este educativo y 
cultural proyecto.

Horas
17 

PARTE HOY CON CONVERSATORIO

Cultura Ucsc se une con Coanil para 
desarrollar proyecto de lecto-escritura
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“Hay gente que debe salir sí o sí a trabajar para llevar comida al hogar, pero quienes salen sin 
tanta necesidad, respeten los protocolos y tomen precauciones. Hace cinco meses que no veo a 

mi familia, así que debemos aguantar un poquito más. Cuidémonos y así esto irá pasando”.

Israel Poblete, jugador de Huachipato

#MeQuedoEnCasa

ISRAEL POBLETE, VOLANTE DE HUACHIPATO

Plantel y cuerpo técnico acerero 
prenden el televisor, leen el diario o 
ven redes sociales, y se dan cuenta 
que Colo Colo, la “U” y U. Católica 
están recién pasando por esa etapa 
que ellos ya ven lejana. En Santia-
go los equipos se adaptan a la fase 
1 de entrenamiento, donde un juga-
dor está muy lejos del otro, en la que 
sólo hay trote y por sobre todo sigue 
habiendo miedo a contagiarse. 

“Nos alegramos cuando vimos 
que el Gobierno dio permiso a los 
otros clubes. Es tremendo que ya 
puedan entrenar. Talcahuano era 
una de las comunas con la tasa de 
contagios más bajas del país, por 
eso volvimos en su momento”, dijo 
el volante Israel Poblete.  

En Huachipato ya no eluden la 
pregunta. Saben que, con más de 
50 días de trabajo en relación a 
gran parte de otros equipos, su 
ventaja es amplia. “Claramente es-
tamos más adelantados que el res-
to, sobre todo desde el punto de 
vista físico. Por ahí podemos sacar 
ventaja, aunque sé que si otros clu-
bes pudiesen haber vuelto antes 
también lo hubiesen hecho. Fui-
mos los primeros que nos atrevi-
mos a volver y eso también es me-
ritorio por parte de Huachipato”, 
agregó el ex Cobresal. 

 
¿Serán superiores? 

Suman y suman entrenamientos 
y, de hecho, estos días han sido los 
más duros en el plantel. El cuerpo 
técnico dispuso un intenso traba-
jo  físico para todos.  

“Tuvimos cuatro jornadas doble 
turno en la semana pasada y dos 
simples. Y ahora vamos a enfocar-
nos más en lo futbolístico, aunque 
igual con tres jornadas dobles. Te-
nemos una base física súper im-
portante para soportar los próxi-
mos meses, que serán duros, con 
partidos a mitad de semana y ade-
más jugando la Copa Sudamerica-

“Si es por sacar ventaja, los equipos 
de Santiago son millonarios”

que los demás. Ellos sacan ventaja 
desde lo económico y nosotros es-
tamos tratando de hacerlo física y 
futbolísticamente. No veo drama 
en ese sentido”. 

Dentro de la planificación que 
tienen en Huachipato desde aquí 
al reinicio del torneo, está pensa-
do jugar un par de amistosos, con-
tra equipos de la zona idealmente 
que también se han preparado des-
de hace varias semanas, como 
UdeC o Fernández Vial. En ese sen-
tido, y ya entrenando once contra 
once en la cancha, este sábado el 
acero tendrá su primer amistoso 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Dos o tres peldaños sobre el resto entrena Huachipato. Mientras la mayoría de los clubes recién vuelve a 
las prácticas, en Talcahuano ya entrenan táctica y vislumbran su primer amistoso. 

más en serio, aunque será entre el 
mismo plantel en la cancha del 
CAP Acero. 

En la usina, más allá del aspecto 
futbolístico en el que buscan llegar 
lo mejor posible cuando se reanu-
de el campeonato, la idea es probar 
los protocolos que deban usar a fu-
turo. Por lo mismo, también preten-
den jugar algún encuentro como 
visita dentro de las próximas se-
manas, para así activar las medidas 
para un viaje. 

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

na. El calendario se nos vendrá muy 
fuerte, pero con todo lo que hemos 
ganado, evitaremos las lesiones”, 
aseguró el volante de 25 años. 

El ex Unión Española fue más 
allá y afirmó que “no sé si nos vea-
mos superiores a los otros equi-
pos, los partidos se tienen que ju-
gar y no veo el futuro, pero nos es-
tamos preparando como lo 
hicimos a inicio de año: para ganar 
todo. Si hablamos de igualdad o 
ventaja deportiva, eso siempre se 
ha dado en el fútbol. Los planteles 
de los equipos grandes de Santia-
go  son mucho más millonarios 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

PUNTO ALTO del equipo 
ha sido Poblete, dentro 
de lo que alcanzó a jugar 
entre torneo local y Copa 
Sudamericana.
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“Me quedo en casa porque es lo mejor para todos aquellos que quiero y para mí. Si todos ayu-
damos, volveremos más rápido a vernos y poder abrazarnos. Todos quienes tenemos el privilegio 

de seguir con nuestros trabajos desde la casa, debemos respetar la cuarentena y el encierro”.

Cristian Hernández, entrenador de vóleibol

#MeQuedoEnCasa

JORGE MARTÍNEZ, PILOTO LOCAL

Mientras dura la pandemia, Jorge 
Martínez Fontena calma sus ganas de 
volver a las pistas con el volante...Pero 
virtual. Con un completo simulador, el 
nueve veces campeón del RallyMobil 
mantiene viva esa pasión que lo acom-
paña desde niño. Que le inculcó su pa-
dre, y que le ha permitido ganarse un 
lugar como uno de los deportistas 
más exitosos de la Región. 

“Estoy en Santiago, y la verdad ha 
sido complicado, como para todos. Es-
tamos parados, tengo este simulador 
que me ha matado un poco las ganas 
de correr. Igual se han armado campeo-
natos virtuales, con más de 1.000 ins-
critos, y uno trata de difundir pues se 
junta al fanático con el piloto, y se pue-
de hacer cosas entretenidas”, dijo. 

De un posible regreso, indicó que 
“hoy estamos todos parados en una 
gelatina donde no sabemos muy bien 
cómo seguirá esto. Las referencias 
las tenemos de Europa, con una vuel-
ta progresiva. Igual se pueden tomar 
ciertos resguardos, pero hay que te-
ner ojo con el tema del público, más 
aún porque se corre en caminos ru-
rales, donde es difícil controlar el in-
greso de gente. Sé que el RallyMobil 
está trabajando fuerte en ciertas al-
ternativas, con la Región muy pre-
sente para cualquier posibilidad”.  

Al respecto, agregó que “la última 
actividad con el auto fue a fines de 
enero, en un evento de Monster. Hay 
gente que piensa que uno corre el fin 
de semana y sería, pero hay mecáni-
cos, jefes de equipo, un taller sólo 
para autos de carrera, y todo eso está 
parado. Ha sido un gran esfuerzo de 
los dueños de equipo mantener esto, 
y queremos ver la posibilidad de vol-
ver a correr algo. En Europa también 
se hacen carreras cerradas, sin públi-
co para que se transmita por TV. Aun-
que uno no le guste, se ve como una 
posibilidad considerando cómo está 
todo... En mi caso, este año tenía con-
templadas dos carreras en Argentina, 
otra a fin de año en Punta del Este, 
más todo el RallyMobil”.  

 
Inicios y mundial 

Martínez también aseguró que, con 
el pasar de los años, cada triunfo tie-
ne un significado especial. “Mirando 
para atrás, cuando partí, 14, 15 años, 
me decían corre y yo lo hacía. No te-
nía conciencia de costos, repuestos, 
mecánicos, todo lo que hay que lidiar. 
Ahora, me doy cuenta de todo el es-
fuerzo que implica estar en un equipo”. 

Sobre sus inicios, contó que “par-
tí por mi papá, que partió corriendo 
tres, cuatro meses antes que yo, a los 
14 años. En Cosmito, donde debo 
haber corrido 100, 200 veces, fue la 

“Me está picando el bichito 
de poder estar en un Dakar”
Multicampeón del RallyMobil repasó su 
carrera, la fecha del Mundial de Rally en 
la zona y también habló de próximos 
desafíos. Además, destacó la presencia 
femenina en el mundo tuerca. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

mejor escuela para partir (...) Sería 
bueno recuperar un lugar así o ar-
mar algo similar en otra parte, pues 
una ciudad como Concepción debe 
tener un autódromo”.  

El piloto también recordó la histó-
rica fecha del Mundial de Rally en Bío 
Bío, en 2019. “Desde que corro, me 
imaginaba el tramo de Pelún, que es 
muy característico de la zona, a Sebas-

tien Loeb y otros monstruos acá. 
Cuando se oficializó, no podía creer-
lo. Había una cantidad de eventos, 
una gran previa. Para los chilenos, 
esto partió en el monday test, donde 
ya hubo pilotos de Toyota, Citroen... 
puros cracks.  Ganamos el shakedown 
oficial, y estaba en las nubes. Mi celu-
lar explotó, me escribió mucha gente, 
el apoyo era increíble. Tras esto, tuve 

OPINIONES
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sa, hay otras prioridades”. 
En ese sentido, agregó que “quiero 

correr hasta que sea competitivo, al-
guna fecha del mundial y me está em-
pezando a picar el bichito del Dakar. 
Me parece entretenido, tengo un boo-
gie... Comparto con ‘Chaleco’ López en 
el rally y me ha dicho que me puede 
ayudar, por ahí podría salir algo”. 

Además, Martínez se refirió a la pre-
sencia femenina en el mundo tuerca. 
“Hay espacio, sin dudas. Sin ir más le-
jos, estoy casado con Javiera Barrie, 
que fue navegante de su papá, ahí la 
conocí. Las mujeres han hecho un tre-
mendo trabajo, lo veo en mi señora. 
Son secas, súper dedicadas... La Javi 
Román también ha hecho una gran la-
bor. Ojalá se motiven más a futuro”.  

que ir a una conferencia, hablar en 
inglés. Me topé con Jari-Matti Latva-
la, Sébastien Ogier, y me felicitan por 
el shakedown. Al menos, saben que 
existo y fue una satisfacción gigante”. 

Igual, espera una revancha. “Tuve 
un problema el día viernes, por una fa-
lla mecánica. Y quedó esa espina de un 
mejor resultado, en Concepción, en 
nuestra casa, y ya estábamos menta-
lizados para la siguiente edición. Hay 
que considerar también que una ca-
rrera del Mundial es como tres de un 
RallyMobil. No teníamos esa expe-
riencia, y esa ansiedad pesó”. 

Respecto a sus próximos desafíos, 
adelantó que “a medida que pasa el 
tiempo, he tenido otra visión de cier-
tas cosas. Por ejemplo, antes quería 
correr un rally  mundial completo, 
pero ahora sé que son muchos recur-
sos. Igual tengo una hija, una empre-
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El bono de retiro contempla 
dinero efectivo para los 
jugadores y también la 
oportunidad de estudiar.

Se repartió un 
millón de dólares

“Hago un llamado a todos a cuidarse. Quienes deben salir a trabajar que tomen todas las medi-
das necesarias, y apoyar al otro también: comprar números de rifas, comprarle al conocido que está 

vendiendo cosas. Así nos apoyamos entre todos y es más fácil sobrellevar la pandemia”.

Víctor Tornería, presidente Deportes Concepción

#MeQuedoEnCasa

Futbolistas retirados 
presentaron recurso de 
protección contra Sifup

Habla tan poco con la prensa, 
que cuando Marcelo Salas sacó la 
voz y apuntó sus dardos contra el 
presidente del Sifup, Gamadiel 
García, llamó mucho la atención. 

A las horas se supo sobre un 
bono de retiro que benefició a 
casi 60 ex futbolistas nacionales, 
en los que se incluía el manda-
más del Sindicato y el directivo 
Luis Marín, entre otros. Por lo 
mismo, quienes no fueron bene-
ficiarios, por haber terminado 
sus carreras mucho antes, se or-
ganizaron y conformaron la 
“Agrupación de Futbolistas Reti-
rados”, que presentó un recurso 
de protección para exigir trans-
parencia.  

Y no son pocos. Alrededor de 
800 integrantes, aseguraron en 
un comunicado que “el bono de 
retiro benefició a algunos y exclu-
yó a muchos. El único propósito 
ha sido encontrar justicia, igual-
dad y transparencia en relación 
a las negociaciones realizadas 
por Sifup”. 

Por lo mismo, la agrupación 
añadió que “esto motivó a tomar 
la decisión de asesorarse y buscar 
un diálogo en primera instancia. 
Estos se produjeron sin ningún 
acercamiento o punto en común 
en dos oportunidades, con dife-
rentes estamentos de nuestra di-
rectiva. Por esta razón, se llevó a 
cabo la presentación del recurso 
de protección, que es el camino 

a través del cual los jugadores 
activos y jugadores retirados pi-
den saber por qué se benefició a 
algunos y se excluyó al resto de 
los miembros del Sifup, según el 
artículo 1”. 

El documento, además, agrega 
que “a través del camino judicial, 
el cual verá igualdad y derecho de 
propiedad, se busca transparen-
tar el cómo se tomó esa decisión, 
quienes participaron y quienes 
son los beneficiarios. Pero, tam-
bién, busca ver la violación de 
garantías constitucionales de las 
personas excluidas”. 

Finalmente, la Agrupación de 
Futbolistas Retirados, en dicha 
publicación, sentencia que “este 
grupo unido y cada día con más 
adherentes, logran así un primer 
paso histórico, a través de la admi-
sión del recurso, presentado por 
el estudio de abogados que nos re-
presentan, encabezado por Ciro 
Colombara, Carola Cotroleo y 
Aldo Díaz. Estamos convencidos 
y seguros que buscamos justicia, 
reconocimiento y transparencia”. 

RECINTOS QUE VIVEN DEL ARRIENDO PARA DEPORTES COLECTIVOS

Para el Lord Cochrane, la pande-
mia vino a continuar un momento 
complejo que tuvo su inicio en oc-
tubre pasado, con el estallido so-
cial. “Lamentablemente, como gim-
nasio estamos en pleno centro de 
Concepción, y casi todas las mani-
festaciones partían en la calle 
O’Higgins, hacia Tribunales. Por eso, 
desde esa fecha que dejamos de 
operar”, dijo Miguel Barahona, pre-
sidente de la institución. 

En ese sentido, agregó que “el 
tema del estallido se calmó un poco 
en diciembre, mes poco rentable 
para nosotros, al igual que enero y 
febrero, donde las manifestaciones 
se calmaron. Y en marzo, cuando 
queríamos retomar, vino la pande-
mia. Como institución, desde oc-
tubre pasado no podemos funcio-
nar con normalidad”. 

Sobre cómo lo han hecho en este 
periodo, Barahona detalló que “tu-
vimos que despedir a los dos auxi-
liares que teníamos, a fines del año 
pasado. En marzo, cuando íbamos 
a contratar, empezó la emergencia 
sanitaria. La única persona rentada 
que nos queda es una secretaria. 
Igual nos acogimos a la Ley de Pro-
tección al Empleo, y está trabajan-
do menos horas”. 

Barahona también indicó que no 
es claro cómo será su regreso. “Creo 
que, como institución, tendremos 
que analizar nuestro norte. Somos 
un club de fútbol amateur en esen-
cia, y el gimnasio estaba orientado 
a eso principalmente. Por eso, pue-
de ser que el tema de los arriendos 
pase a un segundo plano y haya que 
buscar otro mecanismo de financia-
miento. Igual se debe considerar 
que quienes arriendan espacios 

El difícil presente 
para los gimnasios 
en Concepción 
La pandemia los tiene parados hace meses, sin posibilidad de 
generar ingresos. Si bien dicen que abrirán cuando estén las 
condiciones, piden apoyo en este complejo momento.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

que, de atender público, podemos 
tener multas y otras sanciones. Sólo 
volveremos a abrir cuando las con-
diciones lo permitan”.   

Añadió que “no hemos accedido 
a ninguno de los beneficios que en-
trega el Gobierno, y el pago de con-
tribuciones nos tiene complicados. 
Siempre los recursos para cancelar 
eso lo sacábamos de lo que se gene-
raba con el arriendo de la cancha”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

para la práctica deportiva están pre-
firiendo las canchas de pasto sinté-
ticas. Seguramente, haremos un 
análisis profundo de cómo será la 
mejor opción para retornar”. 

En Concepción, pero en una zona 
menos céntrica, se encuentra el 
gimnasio Alfy (Caupolicán 1160). 
Lilian Figueroa comentó que “esta-
mos cerrados desde mediados de 
marzo. Teníamos gente que lleva 
años arrendándonos, y hemos debi-
do parar todo. Uno debe ser res-
ponsable de la situación, y sabemos 
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EL GIMNASIO del 
Lord Cochrane se ha 

mantenido cerrado 
desde el inicio del 

estallido social, en 
octubre pasado. 
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*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: María Magdalena

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Cruz Verde  
• O’Higgins 449

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO
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